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“村播”正成为电商扶贫新力量
畅通我省农产品上行之路尚需练内功

近年来，电商平台在助力农村地区

发展、农业现代化和农民脱贫致富等方

面提供了有效的解决方案，尤其是近两

年来兴起的“电商直播”，更成为助力农

产品上行的新方式，为电商扶贫贡献力

量。前不久，我省联合阿里巴巴集团共

同举办的“河北省电商扶贫年货节暨村

播计划公益盛典”上，多位淘宝直播达

人和我省12个县的主管县领导进行了

3个小时的公益直播带货，集中展示了

近400种河北农特产品，引发了大家的

热议。

那么，在“直播”热度的风口，该如

何畅通我省农产品上行之路，让充满河

北特色的农产品热销，助力扶贫呢？这

一话题引起了两会代表们的热议。

燕都融媒体记者 李春炜

“这个海兴县的磷虾口感真鲜，又

好吃又天然！三盒只要29.7元，而且买

三送一。”2019年12月29日晚上，在河

北省电商扶贫年货节暨村播计划公益

盛典活动上，淘宝主播“大欢欢111”在

直播过程中边吃边介绍，直观的演示加

上给力的价格，让这款磷虾五分钟就卖

了4500单。

不仅是海兴县的磷虾，围场的荞

麦面条、万全的土豆、大名的有机山

药……当日，3 个小时的公益直播中，

一件件充满河北地域特色的农产品，通

过淘宝直播达人和主管县领导的“卖

力”解说都取得了很高的销量，这让不

少第一次参与直播的农村电商们直呼

“没想到”。

“直播一小时，我们围场沙棘制品、

生鲜牛羊肉，每件产品都卖了一千多

单，这种情况在以前是无法想象的，更

是不可能实现的。”围场电子商务公共

服务中心相关负责人郭文东从事电商

已经近十年，但“直播”这种形式还是第

一次尝试，“平时月销量不到百单的产

品，没想到通过直播，几分钟就能卖出

上千单。”这让他在惊喜之余，更增加了

继续做农村电商的信心。

“我们的农产品多数是初级农产

品，利润较低，在过去我们的销售形式

比较单一，许多农产品只是挂在网上销

售，人们对产品没有直观的认识和了

解，所以销量难以达到较高水平。”郭文

东总结着说，而直播视觉冲击力特别

大，通过主播亲自试吃，把真实的原生

态农产品完完全全展示在全国各地消

费者的面前，并且通过在直播间内设置

限时特卖、满减等活动，更能刺激拉动

消费者购买欲。

五分钟
卖掉4500单磷虾

在我省，“村播”正如一股新兴热潮在

农村流行。沧州海兴县的普通农民刘丹就

是一名“淘宝村播”，每天的直播、打包、发

货，虽然辛苦却让她乐此不疲。“那时，我想

找份兼职来做，换了很多实在是没有特别

合适的，最后打算试一试电商。”刘丹说，他

们县城靠近渤海湾，是海鲜的集散地，于是

就选择了做当地特产海产品。

随着越做越好，刘丹的直播不光涉及

海产品，还有当地的小麦面粉等特色农产

品。“小麦是我们县的主要经济作物，因为

属于盐碱地面粉，糊粉层厚、蛋白质含量

高，一直很受周边县域老百姓的青睐，但大

江南北很多人并不了解，我就想把家乡的

好东西推荐给大家，没想到特别受欢迎。”

她说。

现在，刘丹还会带着村民，教他们做淘

宝直播。“看着村民们能增收，能为村民们

做出一些事情来，我心里很满足，感受到了

自己的价值。”她自豪地说。

和刘丹一样，在我省，越来越多的农民

正通过“村播”这个平台触达外界。与那些

头部主播多元的商品储备不同，“村播”更

擅长挖掘富有本地特色的“土味”。而大嗓

门、无滤镜、不加修饰、浓重的口音更是很

多村播的特色，甚至越土的村播人气越旺；

直播的场景也不是在精心布置的直播间

里，而是在田间地头、竹林果园、鱼塘海边

或是自家后院。

数据表明，我省在农村淘宝发展强

劲。据阿里研究院出具的《中国淘宝村研

究报告（2018）》显示，河北淘宝村数量229

个，位居全国第五，淘宝镇27个。淘宝村带

动周边村镇，进一步促进本地产业发展、企

业转型、吸引人才返乡，促进收入增长，多

样经济社会价值日益显著。

“村播”正流行，普通农民也能成网红

省人大代表、省人大民侨外委主任委

员、民侨外工委主任王振平调研时发现，

“电商直播扶贫，是精准扶贫工作中具有技

术创新性的一种扶贫方式。”王振平说，这种

方式不仅减少了传统农产品市场销售的中

间环节，同时也快速地打通了市场供需的信

息，推动形成新的市场需求，为促进贫困农

民增收提供了一个实际有效的探索路径。

王振平代表认为，传统的人力销售模

式速度慢、销量少、规模小，制约着农业生

产的发展，而“直播电商”这一新兴营销模

式，可以直接和消费者对话，加上可视化的

产品介绍，销售转化率极高。

王振平代表调研时还了解到，除了平

时活跃在田间地头的主播外，村播的参与

者还有热心公益的明星和大主播，以及各地

的县长、副县长等。“在我省，不少扶贫县的

主管副县长都会亲自上阵卖货，他们走进直

播间，是为本地特产的信誉背书，更通过亲

身体验明确互联网+农业的发展思路。”他

说。政策措施、资金支持、示范创建多管齐

下，我省电子商务发展环境得到进一步优

化。积极发展直播电商等新业态，将为我

省电子商务发展创造新机遇，提供新动力。

不过，王振平代表也表示，“县长+网

红+明星”的直播带货模式能为贫困地区的

农产品上行和电商脱贫打开新的大门，但

长远来看，直播电商扶贫更重要还是要发

展村播人才。对此，他建议，政府与各方面

进行合作、推动公益直播的同时，还要投入

资金、出台鼓励人才政策，培养出一批能吃

苦、敢创新、懂专业、留得下的电商骨干，从

而推动农村经济快速发展。

“通过举办有针对性的培训活动，实现

本地人才与产业对接、本地农产品与营销对

接，培养本地的村播达人。”他说，而出台相

关鼓励政策，积极调动打工返乡人群、大学

生村官、农村商户等，让更多电子商务人才

能够长期驻足本地，在农村把电商做起来。

采访中，郭文东也表示，通过这次直播

尝试，让他们看到了发展农村电商的新路

径。“我们计划多跟直播机构学习，同时发

展电商直播人才，孵化农民主播。”

发展电商直播人才，孵化农民主播

“直播能带来新市场，反过来，

这也倒逼着当前贫困地区农产品电

商进行生态重塑、配套产业链转型

升级等关键环节，只有产品‘过硬’，

才能真正实现电商扶贫朝着纵深方

向发展。”王振平代表认为，除了孵

化相关人才，更为重要的是要打造

有核心竞争力的农产品品牌。他建

议，加强产品的标准化、溯源机制等

方面的建设和管理。比如通过质检

认证溯源机制，保证农产品的品质，

同时通过设定准入标准，实现农产

品的标准化。

对此，省人大代表、河北叁陆伍

集团董事长于树中也认为，必须重

视农产品品牌和供应链建设。他在

调研时了解到，现代很多人的消费

观是喜欢返璞归真的感觉，希望能

买到新鲜或地道、口味独特的农产

品，但目前的市场鱼龙混杂，不少消

费者对农产品的需求因为信任问题

而止步。

在于树中代表看来，要把握住

机遇，实现农产品的上行销售，最关

键的就是农产品品牌问题。“没有品

牌就没有信任。”他建议，通过建立

品牌标准、准入机制，引导当地农产

品企业按照品牌要求生产出更多安

全的、特色的，适合市场需求的农产

品，从而推动产业结构的调整，扩大

当地农产品的销售。同时，针对农

村电商发展环境弱但潜在产品丰富

的特点，推动大型电商企业与贫困

县的深度合作，探索建立市场化对

口帮扶机制。

同时，他认为，当大量农产品上

行打通时，配套的物流、技术等方面

的供应链建设也要跟上。“只有完善

的供应链，才能促进农产品流通格

局的全面打通。”对此，他建议，支持

商贸流通企业建设商贸物流中心、

仓储基地，鼓励建立统一规范的物

流信息平台，优化配送流程，提高运

行效率。利用新技术新设备，实现

物流实时跟踪和可视化管理，增强

物流安全性和精准性。建立绿色农

产品供应链联盟，引导农产品基地、

分销批发、第三方物流、托盘运营、

平台服务等企业合作构建现代农业

供应链生态体系。从而推进农产品

供应链标准化、协同化、智能化、绿

色化发展。

村播是好形式，
品牌、供应链
内功更重要
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